

Compendio mensual de lecturas recomendadas

Puede enviar sus comentarios y sugerencias al correo electrónico goliger@cedestra.cl

Título: Artificial Intelligence: Opportunities, Risks and Regulation.

Fuente: PromethEUs Publication. Noviembre de 2023. Disponible en: https://www.prometheusnetwork.eu/wp-content/uploads/2023/11/PromethEUs_Joint-Publication_AI.pdf

Resumen: El documento es un trabajo conjunto de cuatro *think tanks* europeos sobre la propuesta de Reglamento de Inteligencia Artificial (IA) de la UE. La parte 1 aborda el contexto, objetivos y evolución de la IA, comparando marcos regulatorios a nivel internacional. Describe la propuesta de Reglamento de IA de la UE y discute desafíos y perspectivas. La parte 2 se centra en sistemas de alto riesgo, gobernabilidad, privacidad, cumplimiento y formato de salida de la IA generativa. La parte 3 explora aplicaciones de la IA generativa y sus implicaciones económicas y riesgos. La UE busca mejorar su posición en este campo. En la parte 4 se describe brevemente la evolución de la IA, destacando su actual capacidad de razonamiento, percepción, toma de decisiones, representación del conocimiento y procesamiento del lenguaje natural, a continuación se realiza un análisis FODA de la IA y la preparación económica para enfrentar los desafíos que implica la IA, con énfasis en el sur de la UE. Se destaca la necesidad de una estrategia coordinada para impulsar el desarrollo y la adopción de la IA en la región.

Recomendación: Es útil leer otros documentos para obtener diferentes perspectivas sobre este tema. Algunos documentos que pueden ser de interés incluyen: El Libro Blanco sobre Inteligencia Artificial de la Comisión Europea (2020), la Recomendación del Consejo de Europa sobre la ética de la inteligencia artificial (2021) y el Informe del Foro Económico Mundial sobre el futuro de la IA (2022).

Título: La Chine face aux changements climatiques : une quête d'influence et de puissance écologiques.

Fuente: de **Guglielmo Weber, Marine, et al.** Observatoire Défense & Climat. Disponible en: <https://defenseclimat.fr/la-chine-face-aux-changements-climatiques-une-quete-dinfluence-et-de-puissance-ecologiques/>

Resumen: Esta nota analiza la búsqueda de influencia y poder ecológicos de China en el contexto de los cambios climáticos. Se divide en tres partes: la primera aborda la manipulación de la información climática con fines políticos; la segunda se centra en el liderazgo económico chino en la mitigación y adaptación al cambio climático; y la tercera explora el uso de operaciones humanitarias y de respuesta a desastres como herramienta de influencia militar. Se destaca el cambio de China, de ser vista como una potencia obstaculizadora en acuerdos climáticos a ser facilitadora en eventos internacionales, y se atribuye este cambio a motivos tanto socioambientales como estratégicos, incluyendo la necesidad de posicionarse como líder mundial y económico, así como de expandir su presencia militar en regiones vulnerables.

Recomendación: En la página <https://defenseclimat.fr/> puede encontrar interesantes recursos para ahondar en el estudio de la vinculación entre la defensa y los desafíos que representa el cambio climático.

Título: Las Pasiones y los Intereses. Argumentos Políticos en Favor del Capitalismo antes de su Triunfo.

Fuente: **Hirschman, Albert. Traducción de Eduardo L. Suárez.** Fondo de Cultura Económica, México, 1978.

Resumen: En su obra "Las pasiones y los intereses", Albert O. Hirschman analiza el papel de las pasiones y los intereses en el desarrollo del capitalismo. El autor sostiene que el capitalismo no surgió como una ruptura abrupta con la tradición, sino que fue el resultado de un proceso de transformación gradual en el que las pasiones fueron domesticadas y transformadas en intereses.

Hirschman identifica tres alternativas para crear estabilidad social en ausencia de la disciplina proporcionada por la religión y la filosofía moral:

Coacción y represión: Esta alternativa se basa en el control estatal de las pasiones humanas. Argumenta que esta alternativa es inviable a largo plazo, ya que los gobernantes también son humanos y, por lo tanto, son susceptibles a las mismas pasiones que los demás.

Aprovechar las pasiones: Esta alternativa se basa en el uso de las pasiones para promover el bien social. Hirschman señala que esta alternativa fue defendida por autores como Giambattista Vico y Bernard Mandeville, quienes argumentaban que las pasiones, incluso las consideradas viciosas, pueden ser utilizadas para fines constructivos.

El principio de la pasión compensadora: Esta alternativa se basa en el uso de una pasión para contrarrestar los efectos negativos de otra. Hirschman señala que esta alternativa fue defendida por autores como James Madison, quien argumentaba que la división de poderes en el gobierno era necesaria para contrarrestar la ambición de los gobernantes.

En la obra la alternativa que finalmente prevaleció fue la del interés. El interés, en el sentido de la búsqueda de la ganancia material, se convirtió en una pasión dominante en la sociedad capitalista. Hirschman señala que el interés tiene varias ventajas sobre las otras pasiones:

Es antiutópica: El interés se basa en el cálculo racional, lo que lo hace incompatible con las aspiraciones utópicas.

Es predecible: El interés es una pasión relativamente estable, lo que facilita la previsión del comportamiento humano.

Es inofensivo: El interés, en el sentido de la búsqueda de la ganancia material, no es una pasión destructiva.

La obra "Las pasiones y los intereses" es un trabajo fundamental para comprender el desarrollo del capitalismo y la naturaleza de las pasiones humanas.

Este libro también proporciona una perspectiva valiosa para comprender el funcionamiento de la política en varios niveles. Al explorar la transición del espíritu heroico al capitalismo y examinar cómo las éticas cambiantes influyen en la estabilidad social, Hirschman aborda cuestiones políticas fundamentales. Además, al conectar temas económicos con teorías de relaciones internacionales y otras disciplinas, la obra ofrece una visión integral que va más allá de los límites tradicionales de la economía. La discusión sobre el papel del Estado en la coacción y la transformación de la naturaleza humana también toca aspectos políticos esenciales.

Recomendación: La obra de Hirschman no debe leerse como un texto del pasado o que meramente sirve para justificar el statu quo, muy por el contrario, sus aciertos sobre la naturaleza humana nos invitan a pensar en nuevas formas para enfrentar los desafíos del futuro.

Las medidas que se adopten, a nivel local o internacional, en materias como el cambio climático, el uso de la inteligencia, uso pacífico del espacio, entre otras, debiesen considerar las pasiones y los intereses de los diversos actores, de modo que se construyan los incentivos (o desincentivos) adecuados para alcanzar el bien común.

Bill Gates, en *Cómo evitar un desastre climático*, afirma, que "no se trata de castigar por las emisiones de gases efecto invernadero, sino de crear incentivos para que los inventores ideen alternativas verdes". Como se puede apreciar, Gates reconoce que el interés individual de cada uno de los inventores tiene más probabilidades de éxito que la prohibición.